

La nota más saliente del día

LA SECRETA DESCUBRE UN TEMPLO DE FAKIRES

EN EL CORAZON DE LA CAPITAL

En cierta casa situada en el barrio de La Dolorosa se hallaba establecido el templo a que hacemos referencia donde ingeniosos profesionales en el arte de desvalijar al prójimo, ejercían actos y prácticas usadas por los fakires mahometanos y especialmente por los de la India.

La casa permanecía herméticamente cerrada día y noche, no abriéndose las puertas de su locutorio más que en los momentos en que asomaba un primo, solicitando por entre las celosías una consulta con los Santones, profetas sacerdotes, que se dedicaban a estas experiencias bajo ese aspecto de misticismo, para darle color y mérito al espectáculo.

La habitación que servía como sala de actos, estaba revestida con cortinajes negros, candelabros de plata sobre una mesa, en que oficiaba con los hábitos patriarcales de la época, el Maestro Sacerdote, hombre de lengua barba que con la vista fija en el oráculo, había de predecir al cliente, los grandes misterios de la Vida.

Todo cuanto se respira en el interior del recinto, es místico; los pebeteros, con sus ingredientes aromáticos de mirra e incienso, despiden su aroma fragante; en las artísticas rinconeras, se veían colocadas varias calaveras traídas de la tierra egipcia y probablemente pertenecientes a algún célebre personaje de las ciencias hipnóticas que los fakires de este templo usaban para sus secretos.

El personal que oficiaba en las horas de consulta, eran dos sacerdotes, vestidos con sayal negro, turbante morisco, quienes se consagraban a los profundos estudios del ocultismo, proporcionando la felicidad y el bienestar a los corazones adoloridos, y el alivio y tranquilidad a todas las personas que sufren o tienen algún dolor.

Allí llegaban constantemente familias de todas las capitales de

provincia, pueblos del interior y muchas de esta capital en busca de recetas y consejos sobre distintos asuntos.

Estos fakires admitían consultas sobre asuntos amorosos, herencias, negocios divorcios, casamientos, hallazgos de tesoros ocultos, alejaban la mala suerte, y traían la buena. Su programa era muy extenso y millares de hombres adinerados, grandes personajes de posición bien acomodada, han desfilar por aquel fúnebre templo buscando recetas para lograr éxito en sus empresas.

El Maestro de Ceremonias, en los momentos de oficiar, en pre-

sencia del cliente a quien hacían sentar en un sitial cubierto de pana negro, entonaba un salmo místico, acompañando su armonía con el tic-tac del incensario.

Durante la regia ceremonia sonaban timbres eléctricos que con sonidos lúgubres predecían desde las entrañas de la tierra, graves designios.

Todo era tétrico y serio, en las horas de consulta.

Las calaveras adornadas por focos de luz roja y verde en todas sus concavidades daban al espectáculo un siniestro aterrador, que el mismo Pancho Villa o Manuel García Rey, de los cam-

pos de Cuba, hubieran sentido la conmoción del miedo.

Todo así solemnemente preparado en esa misteriosa casa situada en una de las avenidas de más movimiento de San José, fué hallado por el Jefe de la Secreta, el Coronel Pinaud y los hombres que bajo sus órdenes le acompañaban.

La denuncia la hizo en el Cuerpo de Investigación un rico agricultor vecino de uno de los próximos cantones a San José, a quien pretendieron timar una gran suma de colones.

Varias visitas había efectuado al templo misterioso, e infundiéndole sospecha caer en el en-

gaño que con sumo ingenio le preparaban dió cuenta al Coronel Pinaud de lo ocurrido, cayendo éste al punto encima de los supuestos fakires.

Servían para la propaganda varios agentes comisionistas que denominaban ganchos y éstos satélites, eran los que conducían la clientela.

Nos cuentan que pasan de mil consultas las verificadas a personas distintas, todas de buena posición, que han dejado sobre el incensario, cantidades enormes de dinero, bajo el pretexto de que aquellos valores eran en presencia del primo, convertidos en cenizas.

Aquí estaba el secreto del gran timo, acto ingenioso, digno de figurar en un Museo; al depositar el paciente los fajos de billetes que le indicaban para ser quemados, un efecto de luz bien preparado servía de aliciente para el rápido cambio, que a manera de prestigitación operaba el supuesto patriarca.

Cuántos incautos no habrán sido sorprendidos en esta bien urdida ratonera!

Ayer a las 11 de la mañana, se procedió a la detención y captura de los fakires y de todos los instrumentos que figuraban para sus oficios en el Sacro Salón de Actos.

Este ha sido el acontecimiento del día en que figuran como principales factores, un "tico" muy inteligente, de grandes alientos que ha recorrido toda la esfera mundial en pos siempre de extraordinarias empresas, que bien merece un diploma por esta creación suya, original, que amparado a sus arbitrios que son infinitos, supo establecer con todas las reglas del ingenio, en el corazón de la capital y un "nica" que al primero no le va en zaga en sagacidad y arrojo...

Vimos el cuadro y dijimos... ¡originalísimo! Este hombre es un Mecenaz! Cómo desarrolla su cerebro en la lucha por la vida!

ción y 1ª. y 2ª. de Apelaciones no fué posible aunar la opinión por hallarse tan divididos los criterios de los diputados concurrentes a esta reunión.

Con respecto a la elección de Presidente del Congreso, existe la creencia de que no contando con la mayoría los dos grupos independientes del Partido Agrícola, recaerá el alto cargo en favor del esclarecido doctor don Francisco Cordero, de quien espera el País grandes triunfos, si logra realizar los trascendentales proyectos que cifra como medida de salvación para la República.

A las 5 p. m. se retiraron los asistentes gratamente impresionados por lo tratado y con el propósito de laborar tesoneramente por la salud nacional.

SOR LUISA

Ayer fué dolorosa la impresión que causó en la capital la noticia del fallecimiento de la hermana de la Caridad Sor Luisa, quien desde hacía veintidós años estaba al frente del Hospital de San Juan de Dios de esta ciudad.

Hija de Bélgica, tenía su alma impregnada de la dulzura de su bello país, y aromado su espíritu con la mística fragancia de las flores del cristianismo. Consagrada al ejercicio de la Caridad, sus ojos que tantas desgracias vieron en su tránsito por el mundo, su corazón que tanta angustia padeció en su trato con los pobres enfermos desheredados, habrán encontrado en el elíseo que soñaba y que merece su alma tan maltratada por lo que vió de dolor en la vida, toda la serenidad, toda

la recompensa a sus afanes y a sus angustias.

Sor Luisa ha dejado huérfanos a sus enfermos; por las salas frías del asilo, por las salas dolorosas, en cuyos rincones la Muerte, la Pálida, vela con su guadaña a la espalda, ya no se verá más la figura caritativa y bondadosa de la buena madre Superiora, que en ratos de dolor y de sufrimiento, se acercó compasiva a las camas de los enfermos, con una palabra de amor y de consuelo en los labios y con un blanco lino, ungido de bálsamos, para las heridas de los dolientes. Ya las manos que se afanaron en obras pías, han quedado para siempre inertes y se fueron cruzadas sobre el pecho, donde alentaron tantas bondades.

Hoy en la capilla del Hospital de San Juan de Dios, allí donde tantas veces élla rezara por los desvalidos que la Providencia pusiera bajo su protección, se efectuará la misa de requiem por el alma de Sor Luisa Adant, fallecida a los 74 años de edad, 48 de vocación y 21 de ser Superiora del Hospital.

La esquela en que se participa la dolorosa noticia y se ruega la asistencia a estos actos fúnebres, trae una súplica: la de no mandar coronas ni flores. Para la que al pasar por la vida, en presencia de la desgracia humana tuvo sobre las sienas una corona de espinas, le basta encontrarla en el cielo trocada en corona de inmarcesibles flores de dicha eterna.

La reunión política de ayer tarde

Se reunieron ayer en uno de los salones del Hotel Washington, elementos de valía en la política, que ocupan su escaño en el Parlamento Nacional que ha de inaugurarse mañana lunes a las 12 del día, para cambiar impresiones y decidir de una vez la persona que ha de elegirse para Presidente de la próxima legislatura, así como también en ponerse de acuerdo, para la elección de los señores Magistrados que han de hacerse cargo del Alto Tribunal de Justicia.

Los dos puntos eran harto interesantes, pues en este último porque se le daría definitiva solución al problema político sobre el que se han hecho diversos comentarios por la prensa diaria de la capital.

El Partido Agrícola, agrupación política que ha elaborado una serie de proyectos económicos que obtuvieron franca acogida por nuestros eminentes finan-

cistas y hombres de Estado, ha convocado a todos los elementos de la Cámara que simpatizan con sus ideas salvadoras, a esta reunión, habiendo concurrido las personas siguientes: Dr. Cordero, Dr. Zamora, don Ramón Castro Fernández, don Juan José Monge, Lic. don Juan Felipe Picado, don Santiago Fernández, Lic. don León Cortés, Lic. don Gerardo Zúñiga Montúfar, don Francisco Mayorga Rivas, don Pedro Quirós y don Leonidas Briceño.

Después de breves minutos de amena charla, el doctor Cordero hizo la exposición sobre el objeto de la venida y se trató en primer lugar de la elección del Directorio del Congreso, no pudiendo llegar a ningún acuerdo en forma después de algunas discusiones y razonamientos atinados.

El Partido Agrícola que ha enarbolado una bandera de salva-

ción para el arreglo de nuestras finanzas, ha formado un block, y resueltos bajo una fiel promesa, votarán en la sesión de apertura de mañana, por el doctor Cordero don Francisco para ocupar el sitial de la Presidencia del Congreso.

Queda, pues, fraccionada la opinión de la Cámara en tres partes: elementos que emitirán su voto por don Ricardo Jiménez, algunos por don Arturo Volio y el mayor número que lo forma el Partido Agrícola con otros elementos simpatizadores que lo apoyan.

Sobre la elección del personal para la Suprema Corte de Justicia, tan sólo han podido resolver de común acuerdo el nombramiento de Presidente, recaído unánimemente en el que hoy actúa como tal, el Lic. don Nicolás Oremano.

En cuanto a los demás señores Magistrados de la Sala de Casa-

LA CURIOSA APUESTA DE HOY

500 paquetes de cigarrillos Chesterfield han sido apostados al triunfo de la Sociedad Gimnástica en su match de foot-ball contra el Club Sport Herediaño.

Como el público sabe, este interesante match ha despertado gran interés en todos los amantes de este sport, dada la excelencia de ambos teams, y ha dado oportunidad para que dos fumadores del famoso CHESTERFIELD, apuesten la enorme cantidad de 500 paquetes al triunfo de sus respectivos clubs.

Al ganador desde ahora lo felicitamos por su valiosa adquisición.

Diario del Comercio

Periódico de Información e Intereses Generales
 PROPIETARIO: CAMILO DE MEZERVILLE

Director Jefe de Redacción: JOAQUIN VARGAS COTO

Oficinas de la Administración y Redacción: altos de la Alhambra.

Apartado: S.
 Teléfono: 1421.

Suscripción mensual: ₡ 3.00
 Número suelto: 0.15
 Número atrasado: 0.25
 Comunicados y anuncios a precios convencionales

DE PROVINCIAS

Notas de Acosta

Algo nuevo

De plácemes están los acostados y más lo debe estar el comercio, con el nombramiento del nuevo Cura, Presbítero don Carlos Sánchez. Ayer no más hizo su entrada en este lugar, tomando posesión del Curado con que se va a iniciar.

Un grupo de personas importantes de la localidad fue a su encuentro. El Padre Sánchez entró a su parroquia en medio de las aclamaciones y vivas de los acompañantes y de los niños de la escuela, que como porción predilecta, tomó parte activa junto con sus maestros.

La llegada se anunció con el disparo de atronadoras bombetas y solemne repique de campanas.

En la noche fué obsequiado con unas cuantas piezas de música hábilmente dirigidas por el maestro de capilla.

Que el clima y los aires tibios de Acosta le sean propicios y logre cosechar opimos frutos espirituales ya que los materiales, debido a la incuria del tiempo, creo que no los pueda obtener, pues la sequía ha continuado de manera alarmante. El calor es tan insoportable, oscilando el termómetro entre los 30 y los 32 grados; pero como creo que pronto nos vendrá el agua, pues según el decir de los viejecitos, nuestros yigüirros con sus no aprendidos cantos la están llamando sin cesar.

Corresponsal

Texto de la respuesta de Alemania a las demandas de los aliados

La respuesta alemana a los aliados dice: "En respuesta a la nota del 18 de abril, firmada por usted y los presidentes de las delegaciones francesa, británica, japonesa, belga, checoslovaca, polaca, servia, croata, yugoeslava, rumana y portuguesa, tengo el honor de indicar lo siguiente: Alemania reconoció a la república del Soviet hace varios años; sin embargo, era necesario concluir un acuerdo entre los dos países respecto a las consecuencias del estado de guerra antes de que fuera posible el restablecimiento de las relaciones diplomáticas normales. Las negociaciones efectuadas entre los dos gobiernos sobre este asunto habían progresado tanto hace varias semanas, que se hizo posible su feliz terminación. Era de mucha importancia para Alemania llegar a un acuerdo con Rusia, porque le ofrecía la oportunidad de establecer la paz con uno de los grandes poderes bélicos bajo condiciones tales que se excluyera el estado duradero de deudor y se hiciera posible reanudar sobre una base nueva y sin tropiezos.

"La delegación alemana vino a Génova con el sincero deseo de cooperar con todas las naciones para la restauración del devastado continente europeo y confiando que se llegaría a un mutuo acuerdo para solucionar las dificultades de todas las partes de ese continente. Empero, las proposiciones de la Conferencia de Londres no toman en cuenta para nada los intereses alemanes; firmarlas equivaldría a buscarnos fuertes reclamos por reparaciones de Rusia contra Alemania. Varias de las cláusulas nos hu-

bieran conducido a las graves consecuencias de la legislación czarista de los tiempos de guerra, todo en contra de Alemania solamente. Repetidas veces la delegación alemana llamó la atención a estos temores, pero sin obtener resultados; por el contrario, la delegación alemana se dió cuenta de que los poderes que invitaron a la conferencia habían entrado en negociaciones separadas con Rusia. La información que se recibió sobre estas negociaciones nos llevó a la conclusión de que se concluiría un arreglo muy pronto y que no se pensaba tomar en cuenta los muy justos reclamos de Alemania. En vista de esto no le quedaba duda a la delegación alemana de que se viera obligada a proteger sus propios intereses solamente, pues de lo contrario al entrar a discutir en la comisión se le presentaría un tratado con el cual no estaría de acuerdo y que ya hubiera sido aprobado por la mayoría de los delegados. Por esta razón fué firmado el tratado con Rusia con exactamente las mismas cláusulas que fueron redactadas hace varias semanas, y se publicó oportunamente".

TIPOS DE CAMBIO

BANCO DE COSTA RICA

New York	432 %
Londres	382 —
París	200 —
España	337 —
Italia	116 —
Suiza	422 —
Bélgica	187 —
Hamburgo	0-00,41 cts. oro am.
Amsterdam	0 38 cts. oro am.

San José, 29 de abril de 1922.



Mecánicos vs. Titán

Ya están hechos todos los preparativos para el gran desafío en la ciudad de Alajuela entre las dos novenas mencionadas. El juego lo será a las 9 de la mañana; la banda militar amenizará el acto, por ser el único juego dedicado a la Honorable Municipalidad de esta ciudad.

El sábado en la tarde saldrán algunos jugadores junto con la comisión formada por Sthal, Aráuz, Suárez y Otilio Ramírez.

En la noche del sábado, probablemente el señor Sthal dictará una conferencia acerca del tecnicismo del juego y su parte científica.

Hay mucho entusiasmo por parte de los fanáticos para presenciar este juego que es casi desconocido en la ciudad de Alajuela.

"Titán" vs. "Liberty"

Se efectuará este desafío en la Plaza Víquez el lunes en la tarde y será una oportunidad para que los señores del comité nombrado por la Municipalidad de ésta se den cuenta de la verdadera situación acerca de la controversia entre las novenas organizadas de base-ball, que todas juegan en esa plaza y el team único de foot-ball "Club Sport Plaza Víquez, que quiere que muchas novenas de base-ball se sometan a una injusta reglamentación, teniendo el foot-ball ocupada toda la Sabana y donde hay sitio para todos los teams de base-ball de la República.

El domingo en la Plaza Víquez se reducirá a práctica general, tanto en la mañana como en la tarde y el lunes en la mañana será también de práctica general.

Entrevista del Comité Municipal y los basebolistas

Anoche tuvo lugar la entrevista anunciada previamente y tenemos la siguiente impresión:

El señor Quirós: Me impresionó este joven por estar poseído de un alma sajona (como se dice vulgarmente). Analizó él detenidamente los alegatos verbales del Base-Ball de una manera tan

analítica que dejó impresionados a todos los concurrentes que pasaban de 50. No es el señor Quirós un soñador y considero de gran peso los argumentos expuestos por el Base-Ball.

El señor Vargas Coto: Pronunció pocas palabras, pero escuchó muy atentamente los argumentos expuestos por los diferentes miembros.

El señor Carranza: Esté joven ya había oído el martes por la noche las razones expuestas por los basebolistas y sólo ve una esperanza para el team de foot-ball Plaza Víquez, y es la de arreglar la Plaza quitando el camino a Desamparados, pero esto cuesta algún dinero.

Derecho que pagará la Liga Nacional de Base-Ball a la Municipalidad por el uso exclusivo de la parcela de terreno en disputa

Puesto que la Liga está compuesta de seis novenas de primera clase, podrán pagar éstas a la Municipalidad un derecho por el uso exclusivo de la parcela en discusión y al mismo tiempo reglamentar éstos las horas, días y domingos en que podrán participar las novenas de primera clase y también las de segundo orden y de jóvenes o niños, debido a que sólo existe un "diamante" utilizable.

EL BAILE DE HOY

Hoy tendrá verificativo en casa de don Luis Escalante un baile de despedida en honor de don Alvaro Bonilla Lara, quien parte dentro de pocos días a hacer sus estudios en Chile.

Según el entusiasmo que reina entre el elemento femenino la fiesta promete estar suntuosa. También algunos amigos del joven Bonilla preparan un banquete con que lo obsequiarán próximamente.

JOSE CHENG APUY & Co.
 El más antiguo de Puntarenas
 Almacén de Primera Clase

Pruebe Ud. Nuestros Refrescos y Siropes.—Son los Mejores

LA NAVARRA

NAPOLEON SOTO J.

ESPECIALIDAD: **KOLA CHAMPAGNE**

Atención especial para matrimonios y bautizos. San José, C.R.

Tiene Ud. dificultades con su auto?

WOOD & SIDLEY

Mecánicos graduados en Escosia, recién establecidos en San José garantizan el trabajo. Entrega rápida. Toda clase de reparaciones de maquinaria.

USTED QUEDARA SATISFECHO
 APARTADO 199.

200 varas Sur Colegio Señoritas y 50 al Este. — 463

El Gobierno de Obregón DECOMISARA LAS PROPIEDADES DE LOS REBELDES

El señor Presidnete de la República acaba de ordenar al Procurador General de Justicia de la nación, que se sirva a su vez dar instrucciones a los Agentes del Ministerio Público a fin de que se proceda a exigir la responsabilidad civil a todos los levantados en armas o que se subleven contra el Gobierno de la República, procediéndose al aseguramiento de sus bienes.

El acuerdo a que nos referimos y que fué girado al señor Procurador General de la Nación, dice como sigue:

"Como hasta hoy el Ministerio Público Federal sólo ha ejercitado la acción penal en contra de los responsables del delito de rebelión, y siendo procedente y justo que éstos sufran todas las consecuencias de sus actos delictuosos y que la Nación procure resarcirse de los fuertes gastos que demandan las campañas militares que es obligación del Ejecutivo a mi cargo emprender para garantizar la paz en la República, he tenido a bien acordar, con fundamento en el artículo 10. de la Ley de Organización del Ministerio Público Federal, que gire usted instrucciones terminantes a los Angeles que son bajo sus órdenes para que en todos los procesos de rebelión exijan la responsabilidad civil, procurando, desde luego el aseguramiento de los bienes que pertenecen a los reos, a cuyo efecto recabarán de la Secretaría de Guerra y Marina, por conducto de usted, los datos y comprobantes que les sean necesarios".

FABRICA DE JABONES

Y
VELAS DE ESPERMA
 Teléfono Número 100
 Jesús María Castro V.
 Plaza Víquez, San José

Accidentes y Golpes

Es aquí donde el

Linimento de Sloan

conquista una fama envidiable. No hay nada que alivie tan pronto el dolor que producen las caídas, golpes, torceduras y otros accidentes, como el

Linimento de Sloan

No debe faltar en ninguna fábrica donde hayan obreros expuestos a los accidentes del trabajo.

Penetra sin masaje.

Alivia rápidamente.

Téngalo siempre a la mano.

(De venta en todas las Boticas)



Linimento de Sloan

De la interesante conferencia del Dr. Rouma

Algunos de los más importantes conceptos del ilustre emisorio de Bélgica

(CONCLUSION)

El incomparable poeta Emile Verharen, en una gran obra sobre Bélgica, escrita en 1910, podía decir: "La hora feliz suena para Bélgica", y comprobando la producción intelectual, podía añadir: "La hora radiante se aclara más y más, como una hermosa flor aviva sus colores y completa sus pétalos".

¡Ciertamente! Todos sabéis lo que nos ha ocurrido desde el 4 de agosto de 1914, durante esos cuatro años de cataclismo que aún destemplan nuestras memorias, con un vaho de muerte y de tormento.

Pero estáis al tanto de lo que realmente ha significado esa catástrofe, para un país como el nuestro, que ascendía en los peldaños del apogeo?

¿Podéis medir la altura de la caída?

No es aquí seguramente la ocasión de explayarlo, pero para valorizar con acierto lo que significa la energía belga y su renacimiento, no está demás alinear ciertos detalles.

Los belgas, después de luchar con toda su alma en nombre del derecho imponderable, han regresado a sus hogares en los primeros albores de la victoria, a contar y a medir sus ruinas. Millares de familias que emigraron, de regreso al país, han encontrado convertidos en montones de piedras ennegrecidas lo que fuera gaya vivienda familia, que vio nacer a los hijos y morir al abuelo: 78.000 casas y 1.065 edificios públicos habían sido completamente destruidos o dañados a punto de volverse inhabitables.

En ese Flandes occidental en donde los ejércitos inmovilizándose ante el Yser, se aniquilaban en interminables combates, el 65 por ciento de todas las construcciones habían sido arrasadas por la metralla o el fuego.

Enumerándolos, eso significa el total espantoso de 43.000 casas, 250 iglesias, 300 escuelas, 16 conventos, etc.

La ubérrima tierra flamenca, antes cultivada como un jardín, había sido ahogada por las inundaciones de agua del mar, mientras que los islotes a seco habían sido revueltos a tal punto por el tremendo cañoneo, que, en los alrededores de Yprés, se descubrieron, enterrados y sin reventar, hasta cuatro o cinco obuses por metro cuadrado.

En total 91.179 hectáreas habían sido así trituradas por el bombardeo o empantanadas por las inundaciones.

A retaguardia de la línea de fuego, en el interior del país fueron las fábricas, las que más sufrieron.

Toda la maquinaria de las grandes fábricas fué desarmada o confiscada o vuelta inutilizable.

Otras fábricas, sin ser tan profundamente afectadas, se encontraron en la imposibilidad de comenzar su funcionamiento.

Pero además, todos los stocks de materias primas habían desaparecido.

En total los daños y perjuicios de la industria belga se elevaron a más de 8.000.000.000. Exactamente 8.316.000.000 de francos, según la memoria documentada presentada a la Comisión de

Reparaciones por los delegados belgas.

Y eso no era todo: otro factor grave venía a complicar el problema de reorganización industrial. Era la destrucción de las vías de comunicación.

2.200 kilómetros de vías férreas y 1400 construcciones estaban destruidas.

Faltaba la mitad del efectivo de locomotoras y carros de antes de la guerra y el material que aun quedaba estaba en un estado deplorable.

Todo el sistema importante de señales había sido reemplazado por otro que de nada servía.

Los daños en las vías navegables eran igualmente enormes: más de 200 puentes y 40 esclusas quedaban destruidas.

Era la desolación.

El total de los daños materiales sufridos por Bélgica, por la gran guerra llegaron a 30.768.647.349 francos.

Ante tal cúmulo de ruinas y provincias enteras convertidas en necrópolis, ante el desconcierto provocado por la falta de vialidad, la carencia de materias primas, la carestía de víveres y las complicaciones de una paz indecisa, un grito de desesperación y el abandono al pesimismo hubieran resultado muy naturales. Ningún belga, sin embargo, lanzó tal grito ni se entregó a tal abandono.

Todos, saboreando la liberación del suelo de la patria, y las satisfacciones de la paz, se entregaron, al contrario, a un transporte de optimismo y el desborde del gozo popular fué formidable.

Después, fiel a sus pasados hábitos, los belgas regresaron al trabajo que enardece y hace olvidar.

Se pusieron a desmontar las ruinas, a reconstruir, a establecer las vías de comunicación, a renovar la maquinaria industrial.

Señores, he aquí algunas cifras:

en julio de 1921, 25.000 casas quedaban reconstruidas.

En diciembre de 1920, los 2.200 kilómetros de vías férreas destruidos habían sido repuestos, así como las obras de construcciones ferroviarias y 2.200 trenes de viajeros con 2.240 de mercaderías rodaban diariamente en la red de flamantes rieles.

En la región de Yser se desecó las tierras, se las desembarazó de peligrosos obuses y de tremendos sistemas de fortificaciones y a fines de marzo de 1921, 70.000 hectáreas, o sea los 7/8 de tierra malograda, habían sido consagrados a la agricultura.

En el dominio industrial el esfuerzo fué aún más notable.

Sin perder momento, los talleres son reparados o redificados, se busca y recupera la maquinaria confiscada y se reemplaza la desaparecida con nueva y naturalmente ultra-moderna.

Instalaciones completas que habían sido encargadas a los Estados Unidos durante la guerra, son importadas y erigidas sin retardo.

Se compra a precio de oro la materia prima.

Y, en 1920, cuando es posible encontrar el tiempo de tomar aliento y contemplar el camino recorrido, ¡qué maravilloso balance de resultados palpables reconforta y entusiasma, a nuestro pueblo viril que una vez más había contado con su energía y su fe en sus destinos.

El 1 de enero de 1921, 42 altos hornos quedaban reconstruidos y realumbrados sobre un total de 52 de que disponía Bélgica antes de la guerra.

La producción de acero fino se elevó entonces al 75 por ciento.

En la industria de seda artificial la producción era de 70 por ciento.

En la de cemento portland artificial, de 81 por ciento.

EL KIPSOL
 Preserva y Cura
CATARRO
 a la **CABEZA**
GRIPE
TOS
 DOSIS
 2 a 7 Píldoras
 al día.
 1 Píldora
 cada hora.
 BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS
 Y EN TODAS FARMACIAS

Representantes en Centro América: J. PAULY & CO.

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

Remate de muebles de oficina

No habiéndose efectuado el Remate de Muebles anunciado para el 31 de marzo ppdo. se señala nuevamente para verificarlo, las catorce horas del tres de mayo próximo, en el local contiguo a las oficinas del Royal Bank of Canada en la Calle 3ª Norte. Servirá de base la suma de dos mil doscientos cincuenta colones (¢ 2.250.00). La subasta se hará en un sólo lote o en varios, siempre que el total cubra la base indicada. Dichos muebles son los mismos a que se refiere el aviso publicado en "La Gaceta" números 69, 70 y 71 de 23, 24 y 25 de marzo último respectivamente. Estos muebles pueden verse en cualquier momento en las oficinas del Royal Bank of Canada. — San José, 21 de abril de 1922.

CLAUDIO E. MONTEALEGRE
 Corredor Jurado

485

En la de vidrios, de 75 por ciento.

En la de papeles, de 90 por ciento de antes de la guerra.

¿Para qué citar más cifras?

El esfuerzo ha sido prodigioso, y por ende, los resultados aparecen extraordinarios.

Puede afirmarse que la obra de restauración de Bélgica es un hecho consumado.

Las fábricas belgas que antes de la guerra exportaban, como todos saben, las 3/4 partes de su producción, se hallan de nuevo en estado de contribuir al bienestar mundial y no se descorazonan para cumplir tal deber.

La actividad es general, y las exportaciones belgas exceden de ocho mil millones de francos, cuya mayor parte corresponde a productos manufacturados.

El movimiento del puerto de Amberes aumenta diariamente, y se vislumbra ya el momento en que recabara las formidables cifras de antes de la guerra.

Señores... en el cuadro que he procurado trazar a grandes rasgos, en el curso de esta conferencia, habéis visto desfilar el pasado de Bélgica, mi patria amada. Y lo habéis visto aparecer tejido de sufrimientos y de sangre tanto como de maravillosos triunfos y de alegrías sin iguales.

Es la historia de un pueblo enérgico y fuerte, de alma templada, que no ha conocido los éxitos a medias ni las alegrías mediocres.

O se encuentra acosado por desgracias sin nombre que se encarnizan sobre él y se esfuerzan en destruirlo, o se destaca en plena luz radiante en la cumbre de la gloria y de la prosperidad.

Pero, siempre, en la desgracia, o en las horas felices, el pueblo belga es grande por su maravilloso resorte, por el incomparable poder de su energía, por su vitalidad ardiente, por su moral serena, sana, robusta.

Veinte veces, en el curso de su pasado, Bélgica ha sido saqueada y arruinada. Veinte veces, parecida al fénix, ha renacido de sus cenizas siempre más grande, más bella y más fuerte.

¡Pueblo costarricense! ¡Pueblo amigo! Bélgica ha sido sensible a la fraternal y cálida simpatía que le habéis demostrado durante sus últimas pruebas.

Como dama coqueta, ha querido arreglar su casa antes de presentarse a vuestro recuerdo.

En el momento en que la casa está arreglada, las heridas en vías de cicatrización, vengo aquí para saludaros en nombre de nuestra Bélgica reconstruida.

¡Pueblo latino!... ¡Pueblo hermano!

He aquí, a través de mi persona, las manos tendidas de Bélgica que corresponde a vuestra simpatía y os ofrece su leal y sincera amistad, pidiéndoos la realización de una más estrecha colaboración económica.



Entre los fabricantes de arados ninguno ha llegado a estudiar mejor los sue-
 los centro-americanos que la acreditada casa

Parlin and Orendorff

MIGUEL MACAYA & CIA.,
 AGENTES

LUCKY STRIKE

☪ **1-00**
EL PAQUETE



DE **20**
CIGARRILLOS

345

Para lavar la ropa
EL AZUL MONITOR
Fabricado por un experto al sistema francés en EE. UU. es superior a todos

Quong Tai Chong & Co.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores y Exportadores
PUNTARENAS, C. R.

EL TEATRO MODERNO
SERA REPARADO
PERO NO SE CERRARA

Dentro de poco comenzarán los trabajos de reconstrucción del Teatro Moderno, o, mejor dicho, de construcción de un nuevo teatro en el mismo lugar que ocupa el Moderno.

El teatro será construido con todas las exigencias de la técnica arquitectónica y según el modelo de los teatros de cine americanos.

Tendrá una amplia ventilación, un espacioso vestíbulo y suficientes salidas para los palcos, lunetas y butacas.

El escenario será proyectado hacia adelante, de modo que el edificio tendrá desde la puerta principal hasta el escenario 150 pies de largo.

Mientras tanto, el Moderno seguirá funcionando regularmente y no se cerrará el lunes, como anunció un diario de la tarde.

Gran conferencia

Mañana lunes a las 8 p. m. en el Teatro América
Por el insigne orador y escritor

JUAN C. VARETTO

de la República Argentina

Nadie falte a esta Conferencia. — Invite a sus amigos

ENTRADA LIBRE

Se invita cordialmente a la sociedad costarricense a estas conferencias en las cuales se desarrollarán temas relacionados con la vida espiritual que deben interesar a todas las personas deseosas de andar por un camino seguro, y tener conocimientos claros.

Sea usted creyente o no ya profese una u otra religión, asista con toda confianza y escuche atentamente; pues sólo por medio del examen se puede conocer el valor de una doctrina.

Nuestras creencias tienen por base a Jesucristo, quien dijo: "Yo soy el Alfa y la Omega, el principio y el fin". En asuntos espirituales acudiendo a Cristo tenemos una luz perfecta; él alumbró nuestras mentes para que podamos ver el camino que conduce a la vida; él borra todas nuestras faltas pasadas y nos dá poder para llevar una vida conforme a la más elevada y pura moralidad. Y sólo él puede hacer esto.

Si los hombres viven confusos en materia religiosa es porque han cerrado sus oídos a la voz de Jesucristo, único Maestro a quien se debe escuchar para conocer la voluntad de Dios. Si nos dejamos guiar por tradiciones humanas y nos aferramos a prácticas contrarias a las del verdadero cristianismo estaremos siempre sumergidos en las más espantosas tinieblas. Debemos buscar a Cristo. En estas conferencias usted podrá saber que es lo que él enseñó a sus primeros discípulos y lo que éstos predicaron por el mundo.

Si en lo que se refiere a la salvación del alma hay tantos que viven atormentados por el aguijón de la duda es porque ignoran lo que Jesucristo hizo en la cruz para salvarnos, y lo que hace actualmente en la vida de todos los que a él acuden. Por eso queremos en estas conferencias proclamar la verdad que expresan estas palabras del Nuevo Testamento: "Así está escrito y así fué necesario que Cristo padeciese, y resucitase de los muertos al tercer día, y que se predicase en su nombre el arrepentimiento y la remisión de pecados en todas las naciones". Cristo murió para hacer posible la salvación del pecador. Por eso escribió San Pablo: "Cuando éramos débiles a su tiempo murió Cristo por los impíos. Ciertamente apenas muere alguno por un justo; con todo podrá ser que alguno osara morir por el bueno. Más Dios encarece su amor para con nosotros, porque siendo aún pecadores Cristo murió por nosotros". Cristo resucitó, demostrando así que es el príncipe de la vida y ahora realmente vive en el corazón de los que en él confían. Acudamos a Cristo.

¡Nadie falte a la Conferencia de mañana!
¡Invite a sus amigos! ¡Vaya con sus amigos!

Teatros

MODERNO

1 y 2.30 3 primeros episodios

Las Aventuras de Tarzán

4 p. m. El Sobrino de su Tío

7 p. m. Experta en Amores
Por Constance Talmadge

8.30 p. m. Estreno
LA MUJER MARCADA
Por Norma Talmadge

AMERICA

MATINEE

Episodios 4, 5 y 6

**LAS AVENTURAS DE
TARZAN**

NOCHE
NOCHE ESTRENO

Norma Talmadge en
LA MUJER MARCADA

LEA NUESTRA SECCION

DE AVISOS ECONOMICOS



LUCHE!

Es un mandato que todos hemos de obedecer porque la vida no es otra cosa sino un perpetuo combate. Pero en esa diaria lucha las fuerzas se desgastan, el sistema nervioso se debilita, el cerebro se fatiga y entonces nos asaltan los dolores de cabeza, el malestar, el de-

caimiento general, etc., o somos fácil presa de ciertas enfermedades. En tales casos hay que luchar, también, contra esos peligrosos enemigos, pero entonces tenemos como aliada nuestra a la ciencia que después de haber logrado descubrir un analgésico tan poderoso como la Aspirina, lo ha perfeccionado hasta convertirlo en la **Cafiaspirina** (Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína, identificadas por la Cruz Bayer) que representa el remedio más seguro y más rápido para los dolores de cabeza, especialmente los causados por excesivo trabajo mental o abusos alcohólicos; los dolores de garganta, muela y oído; las neuralgias; las jaquecas; los cólicos que sufren las damas durante el proceso fisiológico mensual; los catarros, la gripe y la influenza.



CUIDADO!!! No compre usted tabletas de aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaque no las protege debidamente y, por lo tanto, pueden perder su eficacia.

Ropa interior

DE LANA

DONDE **MONTEAGUDO & CIA.**

84

IMITADA
POR TODOS

Cerveza Traube

IGUALADA
POR NINGUNO

395

Nota editorial

NUEVO PERIODO LEGISLATIVO

De acuerdo con los preceptos constitucionales del país, mañana, primero de mayo, se inaugurarán las sesiones ordinarias del Congreso Constitucional de la República.

En el curso de nuestra vida ciudadana, cada primero de mayo se efectúa esta ceremonia, de manera que ya el espíritu cívico, acostumbrado a la añeja práctica, no concede al acto mayor importancia. Además, tantas veces forjó ilusiones, tantas veces se llenó de esperanzas con la nueva Legislatura, y tantas veces resultó defraudado en sus anhelos, que la falta de fé resta prestigios a este acontecimiento trascendental de las prácticas republicanas.

Sin embargo, aunque en el fondo del alma una sombra de escepticismo empañe la esperanza que nace, creemos que la Legislatura que se inicia, y en la cual van a jugar activo papel hombres de cuyas dotes estamos convencidos, de cuya hombría de bien no podemos dudar, y cuyo pasado es prenda preciosa de futuro, podrá actuar de modo positivo en la marcha de los destinos públicos, que por mil bocas distintas clamorean, ávidos de generosas manos, de sabias manos que enderecen su marcha y arrumben hacia mejores puertos.

Se repite hasta la hartura que esto está de tal modo malo, que ya no hay fuerza humana capaz de componerlo; que los vicios y las torpezas, acumuladas en el curso de luengos años, han metido el carro de nuestras instituciones nacionales en un atascadero de donde nadie puede despegarlo; que sólo un milagro podría restituir la vida moral y económica de la Nación; que es tal la indiferencia pública por las cosas y los problemas que atañen a la existencia colectiva, que ningún trabajo bien encaminado, ni ninguna labor de salvación puede cimentarse sobre la popularidad necesaria para el éxito requerido.

Actualmente nos visita una delegación extranjera: son los emisarios de un país cuya extensión territorial es notablemente inferior a la de Costa Rica; ese país es Bélgica. Desde hace siglos una mano cruel se complace en destruir la obra admirable de ese pueblo de patriotas. La Europa ha hecho de su territorio el campo de sus luchas; la última hace cuatro años que concluyó, y en ella perdió Bélgica treinta mil millones de francos, valor de los daños causados por la guerra. Pero el espíritu nacional estaba allí, listo, sin desmerecer nada en su temple heroico, y hoy, cuando otros pueblos y otros hombres gemirían sobre las ruinas desoladas y llorarían como el bíblico profeta de las tragedias, Bélgica presenta ante los ojos asombrados del mundo el más imponente y maravilloso espectáculo de resurgimiento.

Francia, después de la debacle espantosa del 70, sorprendió al mundo con su soberbia exposición universal; San Francisco de California y Valparaíso, destruidos por la furia plutónica de los terremotos, se alzaban en menos de un año sobre sus propias ruinas; Napoleón, a las tres de la tarde, tenía perdida una batalla; en media hora cambió de frente y las estrellas del crepúsculo de aquel mismo día besaron en sus sienas los laureles victoriosos de Marengo.

Y todos estos hechos han sido realizados por hombres; no son episodios de leyendas mitológicas, ni cuentos maravillosos inventados por las fantasías para distraer los ocios de los niños. Y en Costa Rica, tenemos medio millón de hombres, y no hemos perdido treinta mil millones de francos, ni hemos sido batidos en el campo de batalla, ni estamos sobre los montones de ruinas de ningún terremoto; si las obras apuntadas no fueron realizadas por ningún superhombre, si el esfuerzo no necesita de la intervención extraterrena para vencer, y si lo que hay que cumplir entre nosotros para el triunfo no pasa más allá de los límites del deber, ¿seremos nosotros los únicos seres en el mundo que nos entreguemos pacientemente, suavemente, mansamente a una política de sufrimientos, sin un solo esfuerzo por rescatarnos de ellos?

Comprendemos que no se debe poner sobre las espaldas de los gobernantes y de los legisladores todo el peso de las culpas y de los desaciertos de la vida nacional; comprendemos que la labor de los directores, en Costa Rica, tiene de su parte un descargo en el desinterés y la apatía con que el público se desliga de ella; pero pensamos que si la actuación de quienes tienen en sus manos los destinos del país fuese suficientemente activa, fuese todo lo empeñosa que debe serlo, la apatía tornaría pronto en vivo interés, y el interés de todos los ciudadanos en las cosas públicas movería de modo poderoso el alma de la Nación.

Graves son los problemas planteados; pero el porvenir no está entenebrecido del todo; y aunque lo estuviera, nada hay en la obra por realizar que tenga los caracteres de sobrehumana empresa. En todo caso, si sólo Dios es el dueño de la Victoria, es de los hombres el esfuerzo.

El nuevo período legislativo se inicia mañana: con hombres viejos, de ya conocida historia y de bien sentadas ejecutorias, van a cooperar hombres nuevos, muchos de los cuales no están contagiados de ese virus de politiquería de campanario que tan fértil en desastres ha sido. Es por eso que un hábito de reconfortación parece soplar sobre el alma nacional, y que en la decepción y en la poca fé que nos restan se enciende una luz: la de la inmortal y alentadora esperanza.

FOCO DE INFECCION

Es de urgente necesidad que se proceda a sanear los reservados de la Plaza de España.

La Municipalidad debiera proceder cuanto antes en el sentido de mantener más limpio el lugar porque no es solamente la atmós-

fera viciada que se respira al pasar, sino que en el suelo, en ocasiones, hay también suciedades; y esto es feo, antiestético, contrario a la salubridad pública y da mucho que decir de una capital tan hermosa como San José.

EL 1.º DE MAYO EN EL CONGRESO

Se nos informa que el ceremonial con que la Cámara inaugurará sus sesiones de la presente legislatura, no revestirá como otros años la solemnidad de una fiesta augusta de la República. De esta vez quiere dar al acto toda la sencillez posible, esa serena sencillez que deben tener todos los momentos grandes del país, sin que el ditirambo ensalce méritos, ni la fama pregone nombres.

Primeramente se procederá a la introducción del emblema nacional al salón de la Cámara, con los requisitos acostumbrados. Luego tendrá lugar la juramentación de los nuevos representantes del país, y enseguida por votación se designará el Directorio que ha de reponer al actual, provisorio. Instalado así el Congreso, los señores diputados oirán el

La recepción de ayer

Ayer en la tarde se efectuó la recepción de los señores delegados belgas en los salones de la Cámara de Comercio de Costa Rica, recepción que en medio de su sencillez, revistió todo el carácter de un acontecimiento serio y trascendental.

Los estimabilísimos miembros integrantes de la Delegación Económica Belga, señores Dr. Rouma, Guillón, Le Duc y Jottrand, fueron recibidos y atendidos por la directiva de la Cámara de Comercio, ante la que fueron presentados los nuestros huéspedes por el caballero don Tomás Soley Güell, Secretario de la Insti-

Mensaje del ciudadano Presidente de la República. Eso es, pues, por esta vez lo que habrá en la inauguración del período legislativo.

tución, quien al efecto pronunció un bello y notable discurso, recibido con nutridos aplausos

A las palabras del señor Soley contestó el Dr. Rouma con frases en las que se refirió de manera encomiástica de nuestra patria.

Prestigió la fiesta con su asistencia el Excmo. señor Presidente de la República don Julio Acosta García, a quien tuvimos el honor de saludar en las oficinas de la Cámara, anexas a las de nuestra Redacción.

La Directiva de la Cámara de Comercio obsequió a los ilustres huéspedes y a toda la distinguida concurrencia con una copa de jerez, la que fué tomada brindándose por la prosperidad de Bélgica, la heroica y noble nación latina de Europa y por Costa Rica, la más modesta de las repúblicas latinas de América.

Moderno y América



LA MUJER MARCADA

POR NORMA TALMADGE

Quién podía ser la mujer marcada? Qué clase de marca o tara llevaba en su persona? Ella era casada y su marido la quería con el entusiasmo de un amor donde no se han derramado todavía las primeras gotas de amargura. Formaba ese matrimonio una sociedad perfecta, sólo enturbiada por un profundo secreto que la esposa guardaba en lo más íntimo de su alma, luchando con su conciencia que le decía que como buena esposa no debía tener misterios para su marido. Ella no obraba con maldad; por otra parte su honestidad estaba a cubierto de cualquier sospecha. Quizá el mismo amor que profesaba a su marido determinaba su reserva. Cuál, pues, era ese secreto que constituía una "marca" en ella? No queremos quitar la ilusión al lector que sin duda querrá ver el bello desenlace de esta obra que, interpretada por Norma Tal-

madge, se estrena esta noche, simultáneamente en el América y en el Moderno, donde también hay preparados para hoy sendos exquisitos programas.

En el América continúa, en la matinée la proyección de LAS AVENTURAS DE TARZAN, comenzadas el domingo pasado. Y

en el Moderno comienza esta misma serie en ambas primeras matinées.

Además se proyectará en el Moderno EL SOBRINO DE SUTIO, a las 4 y EXPERTA EN AMORES, por Constance Talmadge, a las 7.

Notas breves del Ferrocarril al Pacífico

Se nos ha informado que los trabajos del desvío van muy adelantados y se cree que a más tardar en julio quedarán ya terminados. Según parece se evitará el paso por el túnel y la Roca de Carballo, quitando con esto el peligro que ha existido.

También hemos sido informados por persona que merece todo crédito por ser de reconocida seriedad que las entradas han aumentado considerablemente de unos meses a esta parte a pesar de los gastos que hay que hacer para el sostenimiento de la vía.

VIDA Y HAZAÑAS DE FRANCISCO VILLA

Su juventud audaz, su esplendor guerrero, y su vuelta a la vida pacífica del campo

XX

VILLA, ORGANIZADOR DE UN GOBIERNO CIVIL

Dueño de la capital de un Estado importante, ganada en firme por tan asombrosa campaña, parecía un deber, exigido por la honra del Constitucionalismo, establecer gobierno civil en Chihuahua. Y así lo comprendió Villa. Le tenemos, pues, en otra función, acaso la más elevada en una sociedad moderna: todos los intereses se hallan bajo su cuidado, y es necesario saber aprovechar las fuerzas de los hombres en una colaboración provechosa para la comunidad.

Buena fe no había de faltarle al guerrillero: él hubiese querido acertar. Pero... De todas maneras, aunque haciendo que la justicia se tapara el rostro llena de horror más de una vez, él reorganizó a su arbitrio el gobierno. Hubo modo de seguir trabajando un poco. Se pusieron al corriente los servicios públicos y estuvieron expeditas y en uso las vías de comunicación dentro del Estado y de éste a los Estados Unidos. Se cobraron las contribuciones. Se procuró que funcionasen las escuelas, que tanto interés despertaban a Villa...

Y, sobre todo, se aumentaron las fuerzas y las armas, y se envió una columna a atacar a los cuatro mil federales que se hallaban en Ojinaga.

El ataque fué rudo, pero la plaza resistió con denuedo. Hasta que Villa en persona fué a tomarla: bastó su sola presencia para que el triunfo coronase los largos esfuerzos.

XXI

LOS DIAS DE GLORIA

Por su audacia, su valor y las inagotables energías de su carácter, que lo habían hecho jefe de una gran División, sin que él dejara por ello de ser lo que había sido —un guerrillero— Villa iba a llegar a sus días de gloria, a la cumbre de su prestigio, su poder y su importancia en la política nacional.

Pero no vamos a seguirlo en esta etapa, punto por punto: es en extremo conocida. Enumeremos, rápidamente, sus grandes batallas de entonces, para ir a encontrarlo después en la lucha con la adversidad, que es como él aparece verdaderamente un hombre excepcional, y como nos descubre la originalidad y bravura de su naturaleza.

Tras la toma de Chihuahua y la victoria de Ojinaga, empezó una era de actividad militar para disponer el ejército a la campaña del Sur. Continuaron los trabajos para reclutar soldados, se procuró a todo trance adquirir caballos, víveres y pertrechos, se procedió a reparar la artillería descompuesta, a fabricar grana-

das, a organizar un buen servicio sanitario militar.

Y como resultado de esto, el 20 de marzo se presentaban los revolucionarios frente a Torreón, con un efectivo de cerca de 15.000 hombres de pelea. Bermejillo, Mapimí, Tlahualilo, el Vergel, Sacramento, Lerdo y Gómez Palacio, fueron cayendo sucesivamente, con tanto estrépito como sangre. En seguida cayó, tras rudo pelear, la Perla de la Laguna. Cinco mil hombres quedaron allí tendidos, entre federales y constitucionalistas. Como siempre, la victoria se empapó con el frío sacrificio de centenares de prisioneros.

Grandes elementos de guerra en manos del vencedor; un botín de guerra verdaderamente valioso, en el cual figuraban 12.500 pacas de algodón.

Pero en San Pedro se peleaba entretanto con las fuerzas enviadas desde México por Huerta. Fué necesario vencerlas. Una batalla más, no menos terrible ni menos sangrienta que las que acababa de librarse. La Federación quedó destrozada en aquellos campos y la ciudad reducida a cenizas.

Pero aun no acaba aquí la epopeya. Un mes más tarde, Villa marcha hacia el Sur y destrozó dos divisiones huertistas en Paredón, apoderándose de sus trenes. Toma, pues, a Saltillo, como consecuencia de aquel fulminante combate. Y en seguida marcha a Zacatecas...

La marcha sobre Zacatecas es el origen visible de las dificultades que desde meses atrás existían entre él y Carranza. Dejar que Villa consumara también la toma de Zacatecas, era tanto como permitirle que eclipsara a todos los demás revolucionarios, incluso al Primer Jefe... No, no podía ser. Y el Primer Jefe mandó que fuese Natera el héroe. Natera no pudo. Villa insistió con la suya. Corrieron arroyos de sangre en aquella jornada, una de las más trágicas en la historia de México.

Y el abismo del odio quedó interpuesto, hasta la muerte, entre el Jefe de la División del Norte y el Primer Jefe del Ejército Constitucionalista.

La estrella de Villa estaba en el cenit. Pronto la veremos empezar el descenso. El Napoleón revolucionario irá de desastre en desastre hasta convertirse en un simple guerrillero, siempre audaz y valeroso, rápido y ardiente, feróz y romántico, pero siempre reducido al molde estrecho de la guerrilla que manda y del suelo que pisa. ¡La noche será su único dominio!

XXII

LA CONVENCION DE AGUASCALIENTES

Hombre que había tenido tan

miserable cuna, tan triste infancia, tan obscura juventud; hombre que había aprendido a mal leer y peor escribir ya en la mitad de la vida —en una cárcel,— y que luego se veía encumbrado a tales alturas, necesariamente tenía que enfatuarse. Villa estaba enfatuado. Se sentía omnipotente. Pensaba ser la única gran figura de la Revolución; se creía usufructuario de toda la sangre vertida. Estaba intratable.

No lo estaba menos Carranza, en quien la envidia y el temor podían mucho; y en quien, si hemos de ser justos, podía sobre todo la responsabilidad de dejar que su insubordinado llegase a ejercer influencia incontrastable en el Gobierno. Hubiera sido aquel un gobierno de violencias sin número, de escándalos y de horrores.

Estalló la rivalidad latente. Y estalló en forma de obstáculos puestos por Carranza a Pancho Villa. Le negó cien carros de carbón que éste necesitaba para marchar con sus tropas hacia el Sur, y entre tanto dió tiempo de que los soldados de Obregón ocuparan la capital de la República.

Se veía venir el rompimiento entre las dos facciones más importantes del constitucionalismo; y un rompimiento terrible que inundaría en sangre los pocos lugares de la República que no habían recibido aquel tributo.

De aquí esa larga serie de mensajes, de emisarios, de pláticas, de convenios que no cumplían con lealtad ni por una ni por otra parte. De aquí también la idea de reunir la convención de Generales, que al fin celebró sus sesiones más ruidosas en Aguascalientes. Jamás se habrá visto Asamblea más apasionada, más ignorante, más fuera de toda responsabilidad de realizar una obra de provecho. Villa concurrió, pero con sus "dorados". Su presencia sembró el pavor.

¿Qué resultó de aquella máxima olla de grillos, o más propiamente, de aquel concurso de fieras?

Desgraciadamente —dice Juvenal— la Convención que debió haber trabajado por la concordia, por la unificación de las voluntades y el término de las discordias, no hizo más que ahondar éstas. El resultado se debió a muchas causas. Ciertamente es que había inteligencia y patriotismo en algunos; pero en cambio había otros factores: maquiavelismo y ambición de Carranza y Villa, insolencia en los zapatistas, demagogia verdadera de parte de muchos delegados; presunción y frialdad en otros, falta de honradez y dignidad en algunos más, que no supieron respetar su firma ni su palabra; y principalmente, falta de disciplina mental y de buen criterio...

(CONTINUARA)

La respuesta de Rusia a la nota de los aliados

Génova.—Tanto los alemanes como los rusos contestaron las demandas de los aliados. Los alemanes aceptaron las proposiciones de los aliados de que la delegación alemana no participaba en las negociaciones que en adelante se efectúen entre los representantes rusos y aliados, pero su respuesta no modifica en nada la aplicación del tratado ruso-alemán.

Los rusos en su respuesta aceptan la proposición aliada para el pago de las deudas contraídas por Rusia con los extranjeros y también la restauración de la propiedad extranjera nacionalizada por Rusia en caso de que los aliados reconozcan el régimen de Soviet como un estado de "de jure" y se le proporcione ayuda financiera adecuada.

El objeto principal de las dos respuestas es de permitir la continuación de la participación ruso-alemana en la conferencia y con eso se pone fin a la crisis que amenazaba acabar con la conferencia.

Aunque la respuesta rusa aparentemente acepta todas las demandas aliadas, se admite que continuarán un problema de difícil solución los detalles de su aplicación y la cuestión de las cantidades que podrán esperar los rusos en los empréstitos para la restauración de Rusia; no hay certeza de que se pueda solucionar este problema y así completar los preliminares necesarios para el reconocimiento del gobierno ruso.

Los delegados aliados indican hoy que todo ha sido nacionalizado en Rusia de manera que la propiedad no puede restablecerse en dominio absoluto. Los rusos sostenían que sin violar su soberanía interna no podrían restablecer la propiedad a los extranjeros y en apoyo de su argumento citaban el caso de la abolición de la esclavitud en los Estados Unidos, donde los mismos norteamericanos ni los extranjeros recibieron compensación. También citan

el caso de la aplicación de las leyes de prohibición en los Estados Unidos, para lo cual no se dió compensación a los productores de bebidas alcohólicas. También citan casos ocurridos en el Imperio británico. Un comité de siete expertos tratará de solucionar la dificultad, concretándose a los casos prácticos. El Soviet acepta la compensación en principio, siempre que la forma que esta tome sea motivo de discusiones y negociaciones públicas.

Los aliados creen que los reclamos rusos por daños que se dice fueron causados por las intervenciones extranjeras, desaparecerá de las discusiones.

La conferencia todavía tiene que ocuparse del problema de la cortes y garantías jurídicas en Rusia, del cual será el punto primordial el reconocimiento del gobierno ruso.

La subcomisión de asuntos rusos, que ahora se compone de solo 10 miembros por la exclusión de los alemanes, se reunió con los delegados del Soviet esta tarde e informó a estos que la respuesta rusa a la nota aliada constituye una base satisfactoria para discusiones. La subcomisión decidió nombrar un comité de siete miembros para que se entiendan directamente con los rusos; este comité lo constituirán un delegado de cada uno de los cinco poderes que invitaron a la conferencia, un delegado de Holanda que representará también a los países neutrales, y uno rumano, en representación de la Pequeña Entente.

MENTOLTYMOL

Sana, calma,
alivia, cura.

DE VENTA EN LAS
BOTICAS 404

Se ha fijado usted en la eficacia que ofrece nuestra Sección de ANUNCIOS ECONOMICOS?

El Siglo Nuevo

Acaban de llegar

SECCION DE BAZAR:

Nuevo surtido de servicio de loza y de porcelana para mesa, juegos de cristalería, loza blanca y de color, servicio de té y de café.

UN GRAN SURTIDO DE ARTICULOS NIKELADOS Y PLATEADOS A PRECIOS REDUCIDISIMOS.

Camas inglesas de bronce y de hierro, papel tapiz y géneros de lino y algodón para hacer colchones y almohadas, alfombras de todo tamaño.

Sección de artículos para caballeros

Un espléndido surtido de casimires ingleses, negros, azules y de fantasía, cortes de flux y de pantalón, franelas. Todos de superior calidad.

Capas de hule, polainas, paraguas, etc.

Nuevo surtido de ARTICULOS DE SPORT: Bolas para foot-ball y tennis, jerseys y medias para equipos, neumáticos, PUNCHING BALLS, SANDOWS, GUANTES PARA BOX y todo lo concerniente a este ramo.

NO OLVIDE LA FAMOSA BOLA "UNITED".

442 A. HERRERO & CO.

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/4 céntimos por palabra e inserción. **PAGO ANTICIPADO.** No se admiten inserciones alternas.

VENDO la casa o alquilo los altos de la misma, donde está el "Granero de Puntarenas" 50 varas al Sur del Teatro Moderno. Tiene comodidades para familia regular.

También vendo una finca compuesta de potreros y tierras de cultivo a orillas Río Barranca con ganado de cría, dos casas, carretas y un tren de Salinas. Se informará en la misma casa. Teléfono 716. — 456 E.

TENGO ENCARGO de colocar de \$ 10.000 a \$ 15.000 con buena garantía hipotecaria. Entenderse en "Las Olas" con Miguel Armijo Martín. — No. 454

SE ALQUILA una casa cómoda, situada 75 varas al Este de la pulpería "El Oriente". Informes: teléfono 568 o en este Diario. No. 453.

ALQUILO por 3 meses mi casa de habitación amueblada, cerca del Parque Morazán. Con cocina eléctrica y teléfono.

María Cristina de Hernández 455 Teléfono 39

CASAS. — Se venden o se alquilan dos de madera, 100 varas Este del Laberinto. Una grande y lujosa en \$ 200.00 al mes. La otra (4 aposentos) en \$ 85.00 al mes. — Pedro Falsimagne, oficina, 100 varas al Norte del Royal Bank. — 451 E.

NEGOCIO. — De buenas utilidades y poca inversión de dinero **SE VENDE.**

TAMBIEN una magnífica casa en punto céntrico. Informes apartado 240. Teléfono 886.

MARIANO STRUCK. tiene una gran existencia de **CAL de CONCHA, LADRILLOS** de todas clases, **PIEDRA, ARENA,** etc. Fábrica de **PUERTAS y VENTANAS.** Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

JENJIBRILLO Guinea, Pie de paloma, Sorgo Dulce, Horcus Lanatus Rhodes Grass. Balsa para Almohadas. Beneficio de Arroz de San José y Aserradero. Teléfono 875. Alejo Aguilar B.

CUELLOS ARROW acabamos de recibir surtido completo F. Meléndez y hna. Apartado 59. Heredia. — No. 449 E.

SE VENDE CASA estilo americano, madera, siete cuartos, baño, jardín y solar grande **J. Q. KINSBURY** Calle Central 100 varas al Sur Ferrocarril Pacífico. Una cuadra del Tranvía. No. 452 E.

VENDO Y COMPRO Acciones de la Compañía Nacional de Hidrocarburos. Nicolás Montero. Teléfono 1646. Barrio Aranjuez. — No. 446 E.

ENIGMA.—Piano de Orquesta. Sonorísimo con pianola adaptable y 100 piezas, instrumentos de primera. 250 dólares! Stefano Perotti. Oeste Casa Refugio. 447 E

VENDO DOS CASAS situadas detrás del Edificio Metálico, 50 varas al Oeste de La Plaza de España, propias para familia no muy numerosa. Maximiliano Soto Fernández. — No. 438 E.

VENDO lote 3.000 varas cuadradas punto céntrico y esquinero con 12 casitas.

Una casa 100 varas Norte del Carmen punto esquinero. 444 E. Gilberto Crespi

Alejandro Alvarado Quirós
Abogado

Ofrece sus servicios en la misma oficina en que ha trabajado por más de diez años. — 432 E

VENDO finca de pastos y montaña, 75 manzanas, propias para lechería o cultivos, a una hora del Alto de Ochomogo. Entenderse con Luis Guillermo o Ramón Teófilo Quesada, en Cartago.

Victoria v. de Quesada 426 E.

A V I S O

Autorizado por la Municipalidad de este cantón, ofrezco a la venta un Camión marca "Reo" en muy buen estado. Para más informes con el suscrito.

Heredia, 3 de abril de 1922. El Gobernador.

Luis R. Flores

SE BUSCA local céntrico para tienda de moda, un espejo tamaño regular y una urna en buen estado. Apartado 378. 434 E.

FINCA de pastos y monte de 36 manzanas se da en arriendo. Situada a una hora al Norte de San Rafael de Heredia, punto llamado El Gallito. Entenderse con Ernesto Sáenz en Cinco Esquinas. 437 E.

SE VENDE casa en Tres Ríos, a 300 varas de la Estación, con todo el confort moderno y completamente amueblada, con hermoso jardín, arboleda y garage. Además dos potreros situados en Carpintera, uno de ocho manzanas, y el otro de doce.

Informará en San José la señorita Esther de Mézerville y en Tres Ríos don León de Mézerville. 430 E.

SE ALQUILA CASA de habitación grande, amueblada con todo el confort moderno, propia para Legación o familia; situada en la línea del Tranvía, cerca del Castillo Azul. Para demás informes dirigirse al apartado 883. 423 E.

PATENTE DE LICORES Se necesita obtener una para venta de licores extranjeros y del país y enseres para el despacho de cantina. — Entenderse con **Carlos Sabatini** o **Antonio Serra.** 421 E.

NEGOCIO. — Por no poder atenderlo personalmente vendo mi negocio situado frente a las bodegas del Ferrocarril al Atlántico. Magnífico punto y buena clientela. Para más informes con **JOSE Z. MUÑOZ.** — No. 439 E

VENDO a precio módico, dos fincas situadas al Sur de Tucurrique de Cartago, que miden cada una 698896 metros cuadrados, ambas contiguas, y con abundantes maderas para su explotación. Costado Este del Mercado. — **JOSE GARRO.** — 443 E.

Información cablegráfica mundial

SERVICIO DEL "DIARIO DEL COMERCIO"

LONDRES, 28. — El lunes pasado practicóse operación quirúrgica al primer ministro Lenine, para extraerle una bala que tenía alojada en un hombro y que hacía tres años venía ocasionándole molestias.

MEXICO. — El General Serrano dice que actualmente no hay rebelión en la república puesto que solamente quedan partidas de salteadores levantadas en armas en algunos puntos del país y que esos salteadores no tienen bandera, principios ni ideales fijos y se dedican a cometer robos y desórdenes en pueblos indefensos. Este es motivo que hasta la fecha ha impelido el desarrollo de problemas militares en ninguna región y únicamente han dictándose órdenes terminantes a los Jefes de operaciones para que formen columnas ambulantes que persigan sin descanso a los bandoleros hasta exterminarlos.

HAMBURGO. — En Mayo saldrá la primera expedición alemana a bordo del vapor Hererry; estará compuesta por un grupo de artistas comerciales e ingenieros. La primera etapa del viaje será México, pasando por Holanda, España y Estados Unidos, continuando por las Islas Occidentales, Sud-América, Islas Mar del Sur, Indias Holandesas e India Oriental Británica desde donde efectuarase regreso por Canal Suez.

WASHINGTON. — En los círculos de Casa Blanca dícese que el Gobierno está preparando un plan destinado a terminar la huelga de mineros que será sometido pronto a los propietarios de Minas y a los huelguistas; no se han discutido los detalles del plan, pero dícese que incluye la inspección general de la industria de Carbón.

CHOLLILLI-PATAGONIA. — El famoso plesiosaurio si acaso existe, ha huído a un lugar desconocido. La expedición enviada recientemente en Buenos Aires no ha podido localizar el monstruo después de muchas noches de espera en las inmediaciones del lago Narhual, donde fué visto se-

TRANSFORMADOR de 15 Kilowatts, se compra. Alejo Aguilar B. Teléf. 323. 419 E

PELICULAS FOTOGRAFICAS acaba de recibir el taller de Gómez Miralles. Teléfono 490. Apartado 919. — No. 448 E.

VENDO esquina comercial con contrato que produce \$ 150.00 mensuales o la cambio por casa pequeña en esta ciudad. Propuestas al Apartado 250. No. 442 E.

RELOJERO. — Joven extranjero, relojero, se ofrece. Informan en este Diario. — 440 E.

CASA para familia regular, se vende con facilidades de pago. Situada en la Avenida 10ª a 50 varas del Tranvía al Pacífico. \$ 3.000.00. — Alejo Aguilar B. Barrio de Amón. 441 E.

PRECIOSO CHALET, en la parte alta de San José; 2.000 varas cuadradas. Se vende de ocasión. Nicolás Montero, teléfono 1646 445 E.

gún informes de los nativos. Como último recurso los expedicionarios provocaron la explosión de once cargas de dinamita a fin de obligar al monstruo a aparecer en la superficie de las aguas y todo esfuerzo ha sido inútil. Los exploradores emprendieron el regreso.

CHICAGO. — El "Chicago Tribune" elogia altamente la disposición del Presidente Obregón que con golpe maestro ha dado fin a la huelga de Hilanderos de México.

MEXICO. — La Empresa Ferrocarrilera ha hecho presente un proyecto para que abordo de los trenes y campamentos se tenga restaurantes y ventas para que los trabajadores se provean de todo lo que necesiten a precios módicos y evitar así que personas extrañas explótenlos con precios altos en el caso de que los obreros no puedan hacer sus compras en los almacenes de las ciudades por no permitírsele el trabajo de los ferrocarrileros; de esta manera hacen grandes economías de dinero y tiempo.

FORT WORTH. — Continúa la lluvia torrencial. El número de muertos es de treinta personas; el daño en las propiedades es de varios millones de dollars. Hay muchas partes de la ciudad completamente inundadas y los habitantes se han refugiado en los árboles.

Ohio. — El Presidente Harding pronunciará mañana un discurso en la celebración que tendrá lugar en honor del centésimo aniversario del General Grand.

MALAGA ESPAÑA. — Anoche ocurrió un incendio que abarca varios edificios y que amenaza el edificio de aduana en donde hay almacenadas grandes cantidades de municiones de guerra. Ha habido veinte personas muertas y cincuenta heridas.

KANSAS. — En la lucha que efectuóse anoche entre Strangler Levis, y Stanaislaus Zbyisco, salió vencido este último y Levis continúa en posesión del campeonato mundial de lucha.

PORT SMOUTH VIRGINIA. — Mañana tendrá lugar una ceremonia singular en los astilleros navales de New York, en donde la quilla del destroyer Graham será puesta en el destroyer Hubert que sufrió averías.

NANTUCKET. — Anoche ocurrió una explosión en una fábrica de tejidos cuyos empleados están en huelga. No hubo grandes daños materiales ni pérdida de vidas.

TOKIO. — La Corte de Apelaciones ha reducido de tres años a seis meses, la sentencia contra Toy Ama, convicto de haber intentado robar mapas militares al attaché militar americano. Se ha

comprobado que los mapas en cuestión han sido propiedad del Estado Mayor Ruso y que el Japon no tiene propiedad sobre ellos.

WASHINGTON. — El Departamento de trabajo ha acordado la deportación de Augusto Probst criado suizo acusado de haber huído con la hija de un millonario de Pittsburg. Probst dice que la muchacha se había enamorado de él y lo incitó a huír.

MIAMI, FLORIDA. — El Hidroplano Santa María, que salió el lunes con seis pasajeros a bordo, fué encontrado en la isla Guillermo, según informes recibidos por inalámbrico, procedente de la aduana. Todos los pasajeros están sin novedad. La máquina tuvo que descender a causa de haberse agotado el combustible por haber volado más de lo necesario, huyendo de una tempestad.

BELFAST. — El Gobierno Provisional ha lanzado una manifiesto anunciando la ruptura de relaciones entre los Gobiernos de Dublin y de Belfast. Tal manifiesto implica la ruptura del convenio de Londres.

DALLAS, TEXAS. — Como resultado de las inundaciones en Texas, ha habido 24 personas muertas en las últimas 24 horas. Forworth tiene 25 millas cuadradas de inundación.

TOKIO. — En la mañana de hoy ocurrió un terremoto cuyo epicentro parece haber sido la ciudad de Tokio. Hay gran número de edificios dañados y los temblores continúan. El Volcán Asamayama, noventa millas al Norte de Tokio, ha entrado en actividad y enorme cantidad de lava y ceniza. Hubo algunos muertos a causa de la caída de paredes y chimeneas. La Embajada Americana ha sufrido desperfectos. La exposición de Yokohama quedó destruída, también los tanques de agua que suple la ciudad.

GENOVA. — Los signatarios del Tratado de Versalles, tendrán una junta para resolver sobre la actitud del Gobierno Francés, indicada en el discurso del Primer Ministro Poincaré en Barleduc. Decidirán también la actitud que deben tomar los aliados en caso de que Alemania no pueda efectuar el pago de reparaciones correspondiente al 21 de mayo próximo.



Semilla de Guinea

fresca acaba de recibir en su depósito de granos

ENRIQUE JIMENEZ D.

que ofrece a precios sin competencia
50 varas al Norte del Cometa

Compra y venta de café a los mejores precios

Teléfono 691 — San José — Apartado 653 459

7 años
de
sufrimiento



Las
PILDORAS
DeWITT
HAN CURADO
este
HOMBRE



Señor Don Amadeo Santaló, Calle de Munt., 9. PALAMOS (Gerona). ESPAÑA.
Durante siete años he sufrido de agudos dolores en las piernas lo que me imposibilitaba casi por completo el poder ir a trabajar. He ensayado toda clase de medicinas pero sin ningún resultado, hasta que por fin viendo un día un anuncio de las Píldoras De Witt hice una prueba con ellas. A mi gran satisfacción me siento mejor después de la primera cajita y estoy continuando a tomar ellas con la plena confianza de que me curarán completamente de la dicha enfermedad.

La Señorita Santaló, hija del paciente, nos escribe más tarde la siguiente carta: "Mi padre se ha curado completamente después de la primera cajita de las Píldoras De Witt."

Este Caballero español nos informa agradecido que después de los siete años de sufrimientos ha encontrado que las Píldoras De Witt constituyen el único remedio que le ha mejorado y debe la completa desaparición de sus dolores a las Píldoras De Witt. Las Píldoras De Witt están especialmente preparadas de tal manera que penetran al centro de los desórdenes de los riñones y de la vejiga para espulsar las impurezas de la circulación, para renovar la fuerza y la energía del sistema.

Las Píldoras De Witt relevan y curan más rápidamente las enfermedades de los riñones y de la vejiga y por consiguiente con menos gastos que los otros remedios.

Si desean obtener resultados inmediatos, deben comprar las

PILDORAS DeWITT

para los Riñones y la Vejiga

El Mejor Remedio en el mundo entero para

REUMATISMO, LUMBAGO, CIÁTICA, CALCULOS,	DEBILIDAD DE ESPALDA, CISTITIS, PIEDRA,	GOTA, DOLOR DE ESPALDA, LASITUD,
--	--	---

TODAS LAS FORMAS DE TRASTORNOS DE LA VEJIGA.

venden en todas las principales farmacias y droguerías; pero si Usted tiene alguna dificultad en hallarlas pídale al depósito general Hermann & Zeledon, San José.

**El Almanaque
para 1922
es indispensable
para Usted**

Busque el suyo
antes que se agoten
\$ 18.00 el ciento
\$ 0.25 \$ 2.50 doc.



Imprenta
MARIA v. de LINES
San José, Costa Rica

Apartado 101
Teléfono 255



Para la APERTURA DE LAS ESCUELAS, un gran surtido de calzado. —
PRECIOS BAJOS

ALBERTO MADURO L.

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de
Don Alberto Aragón

Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfín: "LUZ SUPERIOR"
Gasolina: "W. I. C. O."

No. 40

Servicio cablegráfico

LA DELEGACION FRANCESA EN GENOVA INSISTE EN QUE SE CUMPLA EL PROGRAMA FRANCÉS, O SE RETIRA DE LAS CONFERENCIAS

FUE MUERTO DE UN TIRO EL GENERAL ADAMSON, COMANDANTE DE LA GUARDIA IRLANDESA

WASHINGTON, 28. — Para economizar combustible las prácticas de los cadetes navales se harán a lo largo de la costa del Atlántico en lugar de hacer una gira mundial, pero las prácticas de tiro continuarán como de costumbre.

NEW YORK, 28. — Cuatro horas después de haberse efectuado un boxeo entre Lew Brotty y Frank Pitcher murió en un hospital el pugilista Brotty. Los médicos dan por causa un derrame cerebral ocasionado por una caída en la lucha.

FILADELFIA, 28. — Doce astilleros navales en la costa del Atlántico han tenido pequeños aumentos en sus dotaciones de personal, desde el 10 de enero, pero nueve astilleros han reducido sus dotaciones. Entre los 21 astilleros hay 22.000 hombres en lugar de 58 mil que tenían hace cuatro años.

DUBLIN, 28. — Fué muerto de un tiro el brigadier general Adamson, Comandante de la Guardia Irlandesa. El tiro fué disparado entre la multitud cuan-



DEBILIDAD, NEURASTENIA
CONSUMCION, CLOROSIS
CONVALENCENCIA

ANEMIA

VINO y JARABE
Deschiens y la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — Da salud y fuerza. — PARIS.

Representantes en Centro América: J. PAULY & CO.
Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

W. R. GRACE & CO.

San Francisco - New Orleans - New York - London
Casas en todos los centros comerciales del mundo

Importadores, Exportadores, Comisionistas, Banqueros

CAFE

Adelantamos sobre consignaciones de café, y compramos cualquier cantidad de clases de exportación.
Sirvase enviarnos muestras

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, etc.

Estamos en posición ventajosa para atender a sus consignaciones, o comprar sus productos aquí

IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

Agencia de W. R. Grace & Co

SAN JOSE DE COSTA RICA

Apartado 1076 — PASAJE CENTRAL — Teléfono 769

do el general salió a un balcón del cuartel a pedir a los amotinados que depusieran las armas.

LONDRES, 28. — Despachos de Génova dicen que la delegación francesa ha recibido instrucciones de su gobierno para insistir sobre el cumplimiento del programa francés o para retirarse de las conferencias. Los franceses piden un ultimátum de 48 horas para definir la aceptación por parte del Gobierno ruso.

GENOVA, 28. — El Ministro de Relaciones Exteriores ruso Tchitchirin informa a la Prensa Asociada que el único obstáculo para la paz de Rusia son las pretensiones de antiguos propietarios que han buscado ayopo en los aliados para oponerse a la ley de nacionalización.

SAULT SMARY, 28. — Varios remolcadores han salido en busca de la lancha "Lamboton" que se supone se haya ido a pique en la semana pasada, durante una tormenta, llevando 27 hombres a bordo.

PARIS, 28. — Los monarquistas han colocado letreros en varios edificios en que se pide la marcha sobre Berlín en caso de que el gobierno alemán no pague la cuota de reparaciones correspondiente al mes entrante; se cree que el gobierno no tomará una acción tan precipitada.

GENOVA, 28. — El informe de la comisión internacional que viaja por Rusia, dice que los Estados Unidos son moralmente responsables de la presencia de las tropas japonesas en Siberia; los japoneses ocuparon ese territorio en acción conjunta con las tropas americanas; estas últimas se han retirado y los japoneses ocupan el territorio sin restricción ninguna.

MANILA, 28. — El buque insignia "Hurona" del escuadrón asiático ha recibido órdenes de hacerse a la mar con rumbo a las costas de la China, con motivo de las condiciones turbulentas en aquellos lugares.

WASHINGTON, 28. — El Almirante Strass informa que bajo su responsabilidad ha ordenado el zarpe del "Hurona" con rumbo a aguas de la China, como una medida de precaución y basándose en los informes alarmantes que recibe.

KEYWEST, Florida, 28. — El aeroplano comercial "Santamaria" que salió en la mañana del lunes con rumbo a la isla Nasan, llevando seis pasajeros a bordo, incluyendo a una señora, no ha llegado a su destino. Los aeroplanos navales han salido en su busca.

Imprenta María v. de Lines

Semillas frescas

DE
HORTALIZAS, FLORES Y PASTOS

J. Alfredo Quirós

IMPORTADOR Y EXPORTADOR

TELEFONO 460. SAN JOSE, CALLE 8ª NORTE



Librería Española - María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza.
Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. —
Apartado 314. — Sucursal en Cartago.